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"Орловской правды".

Должанский район

ДОЛЖАНЦАМ ВЕРНУЛИ
ВАГОН
Возобновлены рейсы на железнодо�

рожном маршруте Долгое — Курск.

Теперь дважды в неделю — по пятницам и
воскресеньям — здесь курсирует прицепной
вагон. Отправление из Курска — в 8.40, при�
бытие в Долгое — в полдень. После сорока�
минутной стоянки вагон отправляется об�
ратно. Состав следует через Мармыжи. 

Маршрутом охотно пользуются студенты,
приезжающие домой на выходные.  

Болховский район

ПРИВИВКА ДЛЯ БУРЁНКИ
Болховская станция по борьбе с бо�

лезнями животных завершает вакци�

нацию крупного рогатого скота сель�

хозпредприятий и частных владель�

цев.

От сибирской язвы будет привито более 3
тысяч коров (т.е. практически все поголовье
района).  Также проходит обследование ско�
та на туберкулез (в этом году было сделано
девять тысяч прививок). Было проведено
около 4500 лечебно�профилактических об�
работок скота от подкожного овода. 

Сейчас проводится вакцинация против
фасцилеза, которая завершится в январе
2007 г. 

Мценский район

ВМЕСТО ЖЭКа БУДЕТ
ЖЭК?
Несмотря на то что выбрать форму уп�

равления многоквартирными домами

можно будет до 1 января 2008 года,

большинство жильцов Мценского рай�

она, проживающих в таких домах, уже

склонились в пользу управляющих

компаний. Этот факт прозвучал на

очередном совещании глав муници�

пальных образований района. 

На сегодня в 11 из 12 сельских поселе�
ний, в которых есть многоквартирные дома,
уже прошли собрания собственников. Пер�
выми определились жители Тельченского
сельского поселения. Именно здесь прошли
первые собрания собственников жилых по�
мещений, отработан механизм проведения
мероприятий, оформления необходимых до�
кументов. В настоящее время в поселении
завершается заключение договора на об�
служивание. В поселении 10 многоквартир�
ных домов (148 собственников помещений),
60% из них уже заключили договоры. Плани�
руется до конца декабря завершить эту ра�
боту. Управляющей компанией выбрано МУП
"ЖЭУ с. Тельчье".

Но на самом деле не всё так гладко про�
ходит, как об этом говорят цифры на сове�
щании руководства. "На собраниях жильцов
не прекращаются скандалы по поводу выбо�
ра управляющей компании, — говорит учи�
тель русского языка Тельченской школы, — в
домах практически нет здоровых и крепких
мужчин — остались одни больные и пожи�
лые, а значит,  некому заниматься ремонтом
и содержанием многоквартирных домов по
принципу товарищества жильцов, поэтому и
приходится выбирать наш старый ЖЭК, ко�
торый ремонт не ведет, ямы не чистит, убор�
кой не занимается". В итоге все десять му�
ниципальных домов выбрали управляющей
компанией местный ЖЭК. 

Более решительными выглядят тельчен�
цы, проживающие по ул. Комсомольской,
11, которые выбирают ТСЖ для управления.
"30 лет я живу в квартире, но ни разу наш
дом не ремонтировался, сами всё делаем: и
красим, и белим, и нечистоты вывозим, и
трубы ремонтируем. Вот и решили, что сами
лучше справимся", — говорит жительница
многоквартирного дома И.И. Зубцова. Ока�
зывается, дело за активистами. 

Глава сельского поселения  А.А. Снурни�
цина прокомментировала ситуацию в селе:
"В Тельчье сегодня 10 домов муниципально�
го ведомства уже выбрали управляющую
компанию (МУП "ЖЭУ с. Тельчье"). Дом 
№ 11по ул. Комсомольской относится к об�
ластному управлению образования, и там
проживает менее 50% собственников жилья,
которые не вправе выбирать самостоятель�
но управляющую компанию, вот они и оста�
лись в прежнем состоянии. ЖЭК наш рабо�
тает всего год, но за его работу с много�
квартирными домами мы будем спрашивать
строго". 

Колпнянский район

НОВОГОДНЯЯ НОЧЬ 
БУДЕТ СВЕТЛОЙ
Отправка детей на губернаторскую ел�

ку в Орел и другие предновогодние

хлопоты стали основной темой пла�

нерки в районной администрации. 

Экскурсию на елку в областной центр со�
вершат, по традиции, ребята из малообеспе�
ченных семей, воспитанники детского дома
и школьники, наиболее отличившиеся в уче�
бе. Районная служба Госавтоинспекции обя�
залась обеспечить безопасность поездки —
до 25 декабря пройдет техосмотр транспор�
та, каждый автобус будет сопровождать ма�
шина ДПС.

В самом райцентре в новогоднюю ночь
планируется организовать праздничные сто�
лы в магазине "Универсам" и уличных палат�
ках для гуляющих. 

С 29 декабря по 9 января будет организо�
вано круглосуточное освещение улиц посел�
ка. Предпринимателям предложено устро�
ить иллюминацию витрин своих предпри�
ятий. 

В ГОРОДАХ 

И РАЙОНАХ ОБЛАСТИ

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В 2001 году, когда меня на но�
вый срок избрали губернатором, я
пригласил на инаугурацию Анато�
лия Чубайса. Он приехал, высту�
пил и, с одной стороны, поддер�
жал меня, назвал "гуру" в сегод�
няшнем понимании происходящих
в стране процессов, но, с другой,
одновременно и попенял: жаль,
мол, что вы, Егор Семёнович, не
сразу реформы приняли. Тогда я
ответил, что мы реформы не толь�
ко приняли, но и делали их уже то�
гда, когда о них, Чубайсе и Гайда�
ре, еще никто в России не слышал.
И это были реформы осмыслен�
ные, понятные для народа и в его
интересах. Мы сначала объясняли
людям, что и почему надо делать,
а потом при их поддержке делали
это. 

— Вопреки установкам пар�
тии?
— И это не совсем так. В партии

по�разному к новшествам относи�
лись. Были и за, и против.

Недавно в моем архиве я на�
ткнулся на документ 1989 года. Я
работал тогда секретарем ЦК пар�
тии в Москве, отвечал за сельское
хозяйство и социальное пере�
устройство села. Мы проводили
семинар�совещание с участием
всех членов Политбюро, секрета�
рей ЦК, первых секретарей ЦК ре�
спублик и обкомов партии. И этот
документ — мое выступление на
этом семинаре. Напомню: был
1989 год. О чем я говорил? Я гово�
рил о необходимости реформиро�
вания экономики в многоуклад�
ную, о необходимости введения
частной собственности, включе�
ния личного интереса людей в
развитие страны.

Позднее, на апрельском Плену�
ме ЦК 1991 года (я был тогда уже
членом Политбюро), мне довелось
возглавлять комиссию по подго�
товке проекта решения пленума. О
чем мы в нем писали? Мы в резо�
люцию предложили принять реше�
ние о введении частной собствен�
ности на землю. Тогда это еще не
воспринимали самые ярые либе�
ралы и демократы. И даже сегодня
воспринимается не всеми. 

Нет, мы не были против ре�
форм. Но мы были за реформы,
еще раз повторю это, осмыслен�
ные, подготовленные. А не так,
чтобы людей бросить в реку, и, как
говорил Гайдар, кто сам выплывет,
тот достоин жить в рынке, а кто нет
— значит, не суждено.

Нельзя было переходить от
плановой системы хозяйства, где
все было ясно и человек находил�
ся под защитой государства, од�
ним махом к рыночной экономике,
где каждый сам за себя и никакой
защиты. Это назвали тогда "шоко�
вой терапией". А я скажу так: шок у
народа был, он еще и сейчас не
прошел, а терапии — никакой.

Теперь "терапевты" говорят:
народ неудачный попался — не
так, как надо, реформы воспри�
нял, пьет, работать не хочет. Не на�
род неудачный, а "доктора" нику�
дышные. Ведь то, что они делали в
пору "шока", это только по недо�
разумению можно назвать рефор�
мами, а на самом деле было раз�
рушением и разделом великой
страны, разграблением всего, что
героическим подвигом, трудом и
потом создали поколения пред�
шественников. Не случайно народ
назвал приватизацию тех лет
"прихватизацией", а Александр
Солженицын "прихватизаторов" —
"грязнохватами". Ведь все же
только растаскивали и разрушали,
ничего не созидали. В результате,

и это самое страшное, был разру�
шен нормальный уклад народной
жизни, складывавшийся веками,
разрушили нравственность, саму
душу народа. Теперь говорят, что
рождаемости нет, мужики пьют,
дети больные, семьи непрочные. У
людей не стало веры ни во что,
особенно во власть. Я категориче�
ски не согласен с этим…

— Вы у себя в Орловской об�
ласти этого не допустили?
— Область не остров в океане.

Ураган начала 90�х пронесся и у
нас. Я стал губернатором в 1993
году. К этому времени многое бы�
ло порушено. Когда я осмотрелся,
то увидел: даже в самом ближнем
кругу не хватает людей, на кого

можно опереться. Прежние кадры
подверглись избиению. Во власть
во многих случаях прорвались
крикуны, умевшие громко обви�
нять и сладко обещать, но способ�
ные только разрушать и ничего
больше. Надо было находить тех,
на кого можно опереться. Со вре�
менем, я бы сказал даже, очень
скоро, люди увидели, кто есть кто
и кто чего стоит. Демократическим
путем, путем перевыборов, а там,
где можно было назначать, — пу�
тем новых назначений кадровая
проблема была в основном реше�
на. Тогда появилась возможность
реально влиять на процессы, шаг
за шагом выстраивать жизнь в но�
вых условиях.

— Когда сегодня говорят об
успехах или неудачах того
или иного региона, обычно
сравнивают 1990�й, послед�
ний дореформенный год, и
что сейчас. Как в этом смыс�
ле выглядит Орловская об�
ласть?
— В начале 90�х мы, как и все

регионы, упали. Нельзя было не
упасть, когда вся страна стреми�
тельно летела вниз. Но мы все же
и тогда не обрушились так глубоко,
как в других местах. Помогал быс�
трей адаптироваться к новым ус�
ловиям задел, который, как я уже
говорил, был создан на Орловщи�
не еще в советские годы: задел
перехода на новые формы веде�
ния хозяйства, на рыночные рель�
сы. Кроме того, мы утвердили ча�
стную собственность на землю
для крестьян. Помимо фермер�
ских и коллективных хозяйств со�
здали агрофирмы, а затем — и аг�
рохолдинги. Беспрецедентный
шаг был предпринят в поддержку
промышленности: взяли много�
миллиардный кредит  и бросили
его на то, чтобы удержать отрасль
от полного краха. Все это помогло
нам тогда выстоять. А сейчас об�
ласть уверенно набирает обороты.
Шестой год подряд идет рост по
всем основным макроэкономиче�
ским показателям.  В целом к 2010
году мы  намерены превысить уро�
вень 90�го года вдвое. При этом в
производстве мяса птицы — в 10

раз, свинины — в 5 раз. Урожай�
ность зерновых стремимся под�
нять до 40 центнеров на круг.

— Это требует вложения
средств. У области такой
крепкий бюджет?
— Бюджет оставляет желать

много лучшего. В нем денег всег�
да в обрез. Так было в регионах
вчера, так и сегодня и так будет,
по�видимому, завтра. Хотя при ог�
ромном профиците государствен�
ного бюджета страны этого, ко�
нечно, не должно быть. Но это —
другая тема, а на ваш вопрос я от�
вечу так. Если бы мы рассчитыва�
ли только на бюджет (он в области
в этом году 9 миллиардов рублей
— сущие крохи!), мы не могли бы

не только развиваться, а продол�
жали бы падать и падать и, навер�
ное, скатились бы уже на самое
дно. Но мы, я уже это сказал, под�
нимаемся. За счет чего, как? За
счет вкладываемых в экономику
области средств, привлеченных со
стороны. Каждый год (и это уже 10
лет) мы проводим у себя в Орле
ярмарки инвестиций. И инвесторы
к нам идут. Отечественные инвес�
торы, зарубежные. Почему идут?
Потому что мы стараемся быть на�
дежными партнерами, работать на
твердой основе взаимной выгоды,
никого не подводим. Благодаря
этому у области высокий кредит�
ный рейтинг. С нами хотят иметь
дело.

Взять, к примеру, известную
московскую фирму "Эксима", ко�
торая только в этом году вложила
в экономику области порядка 5
миллиардов рублей. Инвестор
строит четыре крупнейших свино�
водческих комплекса, будет про�
изводить ежегодно полмиллиона
молодняка поросят и еще милли�
оны откармливать. И это — одна
фирма! А мы взаимовыгодно со�
трудничаем с десятками. Это дает
нам к областному бюджету еще
два таких бюджета. И дает рабо�
чие места, позволяет развивать
инфраструктуру. У нас ныне реше�
на проблема газификации, все го�
рода и деревни соединены доро�
гами. Зарплаты растут. Та же 
"Эксима" берет на работу выпуск�
ников сельхозуниверситета и сра�
зу устанавливает им оклад 10 ты�
сяч рублей в месяц. А после до�
полнительного обучения и стажи�
ровки в Канаде, куда фирма ко�
мандирует наиболее способных,
они будут получать в месяц уже до
тысячи долларов. Механизаторы,
строители, которых берут инвес�
торы на свои объекты, получают в
месяц от 15 до 30 тысяч рублей.
Это неплохие не только для наших
мест заработки. И я вижу, что наши
люди, уехавшие за неимением ра�
боты в Москву, возвращаются се�
годня домой: появилась и здесь
хорошо оплачиваемая работа.

На многих наших стройках, про�
изводствах людей уже не хватает.
Не хватает рабочих рук... А я, при�

знаюсь, порадовался, что сегодня
у наших хозяйственников такие
проблемы становятся главными.

— Егор Семенович, как вы ду�
маете, самое трудное время
страна уже пережила?
— Я думаю, пережила. За по�

следние несколько лет государ�
ственный бюджет у нас вырос в 5
раз. Накоплен третий в мире, пос�
ле Китая и Японии, золотовалют�
ный резерв. С внешними долгами
мы успешно, и даже досрочно,
расплачиваемся. Конечно, все это
благодаря нефтедолларам, кото�
рые сегодня есть, а завтра их мо�
жет не быть. Что не может не бес�
покоить и заставляет размышлять
о том, правильно ли мы распоря�

жаемся накопленными денежны�
ми ресурсами. Моя позиция, и я в
этом не одинок: накопленные
деньги должны работать на разви�
тие производства, улучшать жизнь
людей. А сегодня они лежат мерт�
вым грузом. И это при том, что
примерно 40% россиян  находятся
сейчас либо за чертой бедности,
либо на этой черте и при малей�
шем ухудшении макроэкономиче�
ской ситуации окончательно спол�
зут в нищету. Многие отрасли хо�
зяйства, без которых такой стра�
не, как наша, никак нельзя, не по�
лучают необходимых средств на
развитие. 

Утвердилась порочная практи�
ка, когда поднимать экономику бе�
рутся сверху, не давая возможнос�
ти расправить крылья регионам.
Финансы по�прежнему оседают в
столицах, Москва по�прежнему чу�
рается черновой жизни в регио�
нах, Россия развивается асиммет�
рично. Парадокс видят все, но по�
чему�то упорно не хотят говорить
об этом. 

И все�таки положительные по�
движки есть. Они заметны во
всем. Народ медленно, тяжело, но
отходит от шока. Включился, об�
разно говоря, "внутренний двига�
тель", и страна начинает работать.
Что нужно, чтобы отката назад
больше не было, чтобы дальше
движение было только вперед?
Нужно больше не ломать людей.
Не менять резко правила игры.
Дать им привыкнуть к тому, что
есть. Помочь в этом. Пусть каждый
найдет свое место и дело. То без�
умие, которое нас на переломе 
80�х и 90�х годов охватило, никог�
да не должно больше повториться.

Россия обрела позицию и голос
на международной арене. Это хо�
рошо. Но и тут, я думаю, не все во�
просы еще решены как нужно, ос�
тается немало причин для беспо�
койства. Многие территории у нас,
к сожалению, пустеют. И это дает
соблазн соседям, и не только со�
седям, с алчностью смотреть на
наши просторы. Даже такие стра�
ны, как Эстония, Латвия, Грузия,
которые, по сути, за счет России
живут, сегодня сочли позволитель�
ным предъявлять нам претензии.

Я поддерживаю последние дей�
ствия нашего президента и наше�
го Министерства иностранных дел
по отстаиванию интересов страны
и хочу надеяться, что мы в этом и
впредь будем проявлять больше
твердости и достоинства.

События в Кондопоге, и не
только в Кондопоге, показали, что
мы должны больше уделять вни�
мания проблемам миграции, на�
циональных отношений, в том чис�
ле защите интересов русского на�
селения. Я знаю — эта тема непо�
пулярная, о ней в "хорошем обще�
стве" предпочитают не говорить.
Но она есть, и если о ней замалчи�
вать, не предпринимать опреде�
ленных действий — это когда�то
может кончиться плохо. Прези�

дент не так давно счел нужным вы�
сказаться по этой теме, дал соот�
ветствующие поручения прави�
тельству. Я поддерживаю эти дей�
ствия, думаю: это никого не долж�
но обидеть, если в нашей много�
национальной стране русский че�
ловек не в ущерб другим тоже по�
чувствует о себе заботу.

— Как вы относитесь к нацио�
нальным проектам и что они
дают области?
— Отношусь хорошо. Вижу в

них новый стратегический курс
президента Путина и правительст�
ва на решение социальных проб�
лем. Федеральный центр слишком
долго уходил от их решения. Те�
перь я вижу, за них берутся всерь�
ез. Это заслуживает только одоб�
рения.

У себя в области мы занима�
лись вопросами, которые нацпро�
екты выдвигают в качестве прио�
ритетных. Теперь, по сути, прихо�
дит федеральная поддержка на�
шим усилиям, и это не может не
ободрять. Опираясь на нацпроект
по селу, мы еще больше сможем
сделать для развития агропро�
мышленного комплекса, решения
социальных проблем села. Проект
по образованию кроме всего про�
чего помогает улучшить матери�
альное положение учителей. И уже
этим одним очень полезен. Меры
по расширению строительства жи�
лья, улучшению дел в здравоохра�
нении также чрезвычайно важны и
показывают людям, что власть о
них думает. А это очень важно —
вернуть доверие людей к власти.

— Егор Семенович, как руко�
водитель области вы сегодня
имеете какие�то проблемы
во взаимоотношениях с фе�
деральным центром?
— Конечно, имею. Мне извест�

но, что такие проблемы существу�
ют и у других губернаторов. Я не
могу понять и оправдать поведе�
ние наших министров, когда они
чванливо относятся к их звонкам.
Губернаторы жалуются, что мини�
стры отмахиваются от таких звон�
ков, даже не снимают трубку. Это
какая�то бюрократическая бо�

лезнь, которая плохо кончится.
Особенно она присуща тем моло�
дым ребятам, которые пришли на
высокие должности без профиль�
ного образования. Уж если мы со�
здали вертикаль власти, то она
должна быть с двусторонним дви�
жением. Мнения с мест в Москве
должны уметь слушать. Руководи�
тели регионов — это те люди, ко�
торые обращаются в центр только
в исключительных случаях. Глухая
и немая вертикаль к хорошему не
приведет. Не случайно президент
страны пригласил 21 ноября в
Мраморный зал Кремля всех гу�
бернаторов вместе с руководите�
лями силовых структур. Поставле�
на задача борьбы с преступнос�
тью, коррупцией — самым тяже�
лым злом… Без совместной согла�
сованной, спланированной рабо�
ты победить эту заскорузлую бо�
лезнь невозможно! Не убегать от
этой проблемы надо, не делить
полномочия, а объединять. Надо
быть государственными мужами и
думать о последствиях для всей
страны. 

— Что еще, Егор Семенович,
вы хотели бы, может быть,
сказать, о чем я вас не спро�
сил?
— Не спросили о том, о чем

спрашивают все: как мне видится
"проблема 2008 года"? 

— Считайте, что уже спросил.
— Хорошо, отвечу. 
Я думаю, этот вопрос будет зву�

чать и дальше, хотя президент
твердо высказался, что Конститу�
ция не предусматривает третьего
срока, а он человек законопослуш�
ный. Но людей беспокоит еще и
другое: как бы с его уходом те по�
ложительные тенденции, обозна�
чившиеся при нем, не были повер�
нуты вспять. Значит, проблема, в
сущности, в том, как сохранить
преемственность курса нынешне�
го президента и его влияние на то,
что происходит в стране, после
передачи поста другому. Я думаю,
это возможно, если использовать
опыт Китая последних лет. Там Дэн
Сяопин не занимал должности гла�
вы государства, но был фактичес�
ким лидером страны и нации. И
Цзянь Цзимин при замене его на
высшей государственной должно�
сти представителем нового поко�
ления политиков имел в переход�
ный период — пока старая гвардия
не убедится в верности молодой
смены политике, которая прово�
дится в интересах большинства
народа, — полномочия в необхо�
димых случаях вмешаться и по�
править заблудившуюся моло�
дежь. В Китае для этого выработа�
ны соответствующие механизмы.
Надо и нам найти нечто подобное.
Процесс передачи власти в Рос�
сии всегда был болезненным. И в
царское, и в советское время. Он
и сегодня, по традиции, остается
таким же. Поэтому необходимо
найти способ сохранения преем�
ственности власти и не вводить
страну в очередной раз в состоя�
ние шока. Чтобы Россия при сме�
не главы государства не начинала
каждый раз с чистого листа. И ес�
ли кто�то пытается нас обвинить в
ущемлении демократии, то я счи�
таю так: сохраняя стабильность в
стране, не разрушая всякий раз
достигнутое, а используя накоп�
ленный потенциал для движения
вперед, мы как раз утверждаем
демократию. Суверенную демо�
кратию для суверенной России. И
я сторонник этого пути. 

На это должны быть направле�
ны сейчас усилия политической и
интеллектуальной элиты.

««ННЕЕ  ННААЧЧИИННААТТЬЬ  ККААЖЖДДЫЫЙЙ  РРААЗЗ
СС  ЧЧИИССТТООГГОО  ЛЛИИССТТАА……»»

Хозяйство раньше назы�
валось совхоз "Хотынец�
кий", сейчас — КСП "Бого�
родицкое". Уникальность
коллектива в том, что два
десятка штормовых россий�
ских лет, погубивших вели�
кую страну СССР, перевер�
нувших и вздыбивших всю
Русь�матушку, не смогли
сломать здешний уклад
жизни, здешний рабочий
ритм.

Прежние и нынешние по�
казатели вполне сопостави�
мы, стабильно высоки. В
прошлом жарком году уро�
жайность зерна была под
тридцать центнеров, в ны�
нешнем дождливом — за
двадцать. Картофеля на
продажу заготовлено полто�
ры тысячи тонн. 

Ни один из шести тысяч
гектаров пашни не потерян,
не зарос сорным кустарни�
ком. Надой от коровы — бо�
лее трёх с половиной тысяч
литров, средняя зарплата в
коллективе составляет 3600
рублей и неуклонно растёт.

К цифрам мы ещё вер�
нёмся, они красивы, проч�
ны, от них веет ароматом
уверенности. В эпоху, когда
селянина повсеместно ос�
тавили наедине со своими
проблемами, дела "Богоро�
дицкого" выглядят чуть ли не
сказкой.

А всё вообще�то просто.
Директор не позволил раз�
гуляться модным новациям.

— Фермеров у нас нет.
Люди сами не захотели раз�
бредаться по отдельным уг�
лам. Мельчить хозяйство —
значит, гробить его.

Точно так же богородиц�
кие работники не пожелали
"укрупняться", отказались

войти в какую бы то ни было
обойму хозяйств, руководи�
мую откуда�то из Орла.

О том, чего это стоило
директору, он говорить не
стал. Конечно, были тяжё�
лые споры с областными чи�
нами. Но характер Селище�
ва уже давно знают. Влади�
мира Васильевича не со�
гнуть и не срубить.

Внешне это живой, сдер�
жанно�улыбчивый человек с
безупречными манерами.
Высокий, стройный — пря�
мо�таки показательный ки�
ногерой. 

Говорит ровным чётким
голосом, особых эмоций не
изливает, от прямых вопро�
сов не уходит. В меру авто�
ритарен.

Много лет был в райсове�
те, сейчас депутат облсове�
та.

— Меня избрали от Зна�
менского и Хотынецкого
районов. Встречаюсь с из�
бирателями ежемесячно,
выслушиваю их просьбы. Но
никогда не позволяю себе
слов: "Я сделаю".

— Почему?
— Потому что за депута�

том нет никаких финансовых
средств. Чтобы выполнить
наказ, ему приходится их
выбивать у местной испол�
нительной власти, у местно�
го руководителя. Иногда без
результата. Какое уж тогда
"сделаю"… Нельзя людей
обманывать.

— Но у себя вы столько
понастроили! Шестьдесят
новых жилых домов, газ, во�
да, телефон, асфальт…

— Ну так на наши же
деньги. Тут, у себя, мне и на�
казов как депутату никаких
не дают, жизнь сама подска�

зывает, что нужно сделать.
На сессиях облсовета Се�

лищев, конечно же, говорит
прежде всего о сельхоз�
проблемах; к примеру, о не�
сбалансированной ценовой
политике, о недостаточном
внимании к селу.

— Считаю неправильным,
что государство не делает
гарантированных закупок
сельхозпродукции. Какая
радость в том, что наш кар�
тофель уходит случайным
покупателям�перекупщикам
да притом из далёких южных
мест?

"Богородицкое" — одно
из немногих хозяйств в об�
ласти, сохранивших семе�
новодство. Сохранился тут и
хозрасчёт, давно, казалось,
позабытый.  

— У нас четыре арендных
участка, получающих зар�
плату от конечного резуль�
тата. А перевыполнили за�
дание — этот сверхплано�
вый урожай они берут себе и
делят. Кто хуже всех срабо�
тал, тот из этого куска и по�
лучает меньше всех.

При такой системе ника�
ких понуканий и окриков не

надобно, дисциплину внут�
ри своего коллектива люди
поддерживают сами.

К директору�депутату
идут на приём по различным
вопросам, важным и не
очень. Порой человеку про�
сто нужна подсказка, куда
конкретно обратиться. Осо�
бенно это относится к пен�
сионерам, путающимся в
многочисленных нововведе�
ниях.

— О ремонте дорог часто
просят. Вот в Знаменском
несколько улиц щебёнкой
уплотнили. Опять же с помо�
щью местного руководства.
Так что депутат не должен
надувать щёки и подавать
себя как всесильного вол�
шебника. Всё делается со�
обща.

Обратный пример с де�
ревней Бредихино. Там ос�
талось лишь две семьи. Два
года назад кто�то шустрый
срезал электропроводку со
столбов. Электрики ленятся
тянуть новый провод к почти
пустой деревне. Так и живут
там люди без света.

А вообще директору и его
соратникам удалось сохра�
нить практически все свои
населённые пункты. Из бы�
лых шестнадцати живут и
здравствуют четырнадцать
селений.

Владимир Васильевич

окружил себя грамотными
специалистами. В "Богоро�
дицком" двенадцать работ�
ников имеют высшее обра�
зование, тридцать — сред�
нее специальное. 

Так что дилетантства ни в
чём нет. Техника закуплена
как раз та, что надо: силь�
ная, надёжная. Молочное
стадо обновляется в срок,
ангары для зерна построены
вместительные, до пяти ты�
сяч тонн могут хранить.

Не остаются без помощи
ни детсад, ни школа (детво�
ры, кстати, здесь много, а
это лучший признак благо�
получия). Даже парикмахер�
скую директор�депутат по�
строил своим односельча�
нам.

В армии он занимался
спортивной гимнастикой.
Может, поэтому и сейчас в
такой великолепной физи�
ческой форме. 

Ходит на охоту, вернее,
на природу, потому как все�
го�то двух зайчишек и раз�
добыл прошлой зимой, а в
нынешнюю и вовсе пока не
выходил ни разу.

Семья обычная, как у
многих: жена�юрист, дочь�
студентка, сын�старшеклас�
сник.

Здание конторы пленяет
своей строгой и изящной
отделкой: заморский офис
да и только. Взгляд у людей
открытый, спокойный.

Островок надежды в мо�
ре сельских тягот. И ведь
для такой редкостной люд�
ской удачи требовалось
лишь одно условие судьбы:
прямой и честный хозяин.

Юрий ФИЛЬЧАКОВ.

Хотынецкий район.

ДДДД ВВВВ АААА ДДДД ЦЦЦЦ АААА ТТТТ ЬЬЬЬ

ЛЛЛЛ ЕЕЕЕ ТТТТ

ДИРЕКТОР�ДЕПУТАТ

В декабре восемьдесят

шестого, ровно двад�

цать лет назад, Влади�

мир Селищев стал ди�

ректором совхоза. Оста�

ётся на этом посту до

сих пор. ДДДД ОООО СССС ТТТТ ОООО ЙЙЙЙ НННН ЫЫЫЫ ХХХХ
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